
馬太福音 預查  
 （于宏潔弟兄 2011年預查錄音稿，未經講者過目） 

  第十三章（上） 

 第1-23節 
 
 
《馬太福音》第十三章第1節到23節裡，主耶穌講了七個比喻（有不同的數法，數出是八

個比喻），從不同的角度講天國的實際。這是聖經裏非常重要的一章，有人甚至把它稱為

是聖經中大章 （Great Chapters）裏的一章。 在這七（八）個比喻中最重要的是第一

個。它的重要性，不僅在於它是七個比喻中的第一個，主耶穌在《馬可福音》第四章13
節也提到說「你們不明白這比喻嗎？那麼，你們怎能明白其他的比喻呢？」所以，這個比

喻是明白其他幾個比喻的關鍵和根基。 
 
關於這撒種的比喻，我們要仔細一點讀，要用一點歸納、比較。在這段經文裏，主從四個

角度來講撒種的比喻。弟兄姊妹可以參考《馬可福音》第四章和《路加福音》第八章，它

們都講到撒種的比喻。 在這裡主很明顯地說 神的道就是種子，四種土地是人四種不同的

心。撒種的是同樣的人，撒的種子也同樣是 神的道，但因著人用不同的心、不同的態度

來接受 神的道，以致於產生的結果、結局就不一樣。這是我們在一開始就用比較所得到

的結論。有了這樣的結論，我們再回頭看四個比喻就更容易明白了。我們在查經時，可以

請組員先把事實找出來，再回答：這四個比喻各有什麼特點和結局？為什麼會導致這樣的

結局？當我們把聖經事實找出來時，很多的真理就很清楚了。 
 
讓我們看看這四個撒種的情形： 
第一個是撒在路旁； 
第二個是撒在土淺石頭地上； 
第三個是撒在荊棘裏； 
第四個是撒在好土裏。 
 
這四個比喻和我們每個人都發生關係，因為今天 神的道還是在各地被傳揚，藉著講台、

書信，藉著多媒體 (Multimedia)、 藉著書籍、雜誌，藉著弟兄姐妹們的禱告、藉著詩歌

，還有藉著住在我們裡面聖靈。其實， 神一直在說話，祂常常用各樣的管道和方法對我

們說話。我們對 神的話存著怎麼樣的態度，就決定了怎麼樣的結果，而這個結果就決定

了我們這個人一生在 神面前的結局。因此我們今天所讀的聖經，絕對是和我們發生關係

的。 
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撒種比喻中的第一種情形：撒在路旁  
第一種情形是撒在路旁，飛鳥來把它吃盡了。如果對照《馬太福音》第十三章、《馬可福

音》第四章和《路加福音》第八章，把有關撒種的經文全部集中在一起，我們就會發現

《馬太福音》沒有講的，《馬可福音》補了；《馬可福音》沒有講的，《路加福音》補

了。這樣，整個比喻就更清楚了。比如 ：《馬可福音》講到「飛鳥立刻就來」，把「立

刻」圈起來，就會發現，撒旦把 神的道「立刻」從人的心裡奪去；《馬太福音》和《路

加福音》甚至說「飛鳥來把它吃盡了」。所以，我們現在知道了，撒旦一直在做兩件事，

每次 神對我們說話，牠就想「立刻」來奪去這話，而且牠不是只奪去一部分，而是要把

它「吃盡」了。這就是為什麼我們參加特會或聽主日講道，聽道的當時不是沒有感動，可

是很多時候道留不下來，這就直接印證了撒旦在看不見的靈界裏一直在做工的可怕事實。

每一次 神的道、 神的種子撒下來的時候，飛鳥就立刻來，而且來的目的是把它吃盡。弟

兄姊妹，這是個很簡單的比喻，可是在屬靈的境界裏，它卻是個非常實在、常常發生的情

形。我們千萬不要以為這只是對初信者的提醒，其實對我們每一個人都一樣。 神常常說

話，神不是不說話，可是我們不儆醒、不認真、不用一種嚴肅的態度來看仇敵的作為。難

怪很多的祝福留不下來，這是飛鳥所做的。  
 
撒種比喻中的第二種情形：撒在土淺石頭地裏  
第二種情形是落在土淺石頭地裏。聖經上說：「土既不深，發苗最快；日頭出來一曬，因

為沒有 根，就枯乾了」（太 13:5-6）， 《馬太福音》講「因為沒有根」，《馬可福音》

也是講「沒有根」，它是暫時的，等到為道遭受患難和受到逼迫時，他立刻就跌倒了。我

們要注意這個「立刻」。《馬可福音》講到人聽了這道，「立刻」歡喜領受。他的接受是

暫時的，他的跌倒也是立刻的。 《路加福音》第八章講到「土淺」、「石頭」地的時候

，是說因為「得不著滋潤」，所以，我們從第二個撒種的比喻知道兩件重要的事情：土淺

，而且土裏面還有石頭。這也是我們常有的問題，我們對 神的道接受得非常表面，神的

話對我們的感動和影響都是非常表面和暫時的，等到日頭一出來，就是逼迫來臨時，就會

跌倒。為什麼呢？因為， 
第一，沒有根。因為有石頭擋在下面，根長不下去。  
第二， 沒有根就得不到滋潤，等到日頭出來一曬就枯乾了。太陽照在地上，百物生長，

特別是農作物，太陽對它們至關重要，是幫助它們成長、得到供應不可少的要素。但是這

粒種子因為沒有根，以至於對它原本是祝福的陽光，卻成了對它的淘汰。希望大家對這點

要好好地思考和深思！明明對生命的成長應該是帶來祝福的陽光，反而卻成為它枯乾的原

因。 這是因為它沒有根，不能深入土壤，所以得不到滋養。外在的環境在 神的眼中是

「萬事都互相效力，叫愛 神的人得益處」（羅 8:28）。可是，當一個人不是為 神活著，

沒有根的時候，這些環境就不是互相效力了，它們可能反而是傷害、是淘汰、是個很大的

艱難，讓人承受不了。 
 
我們人裡面的石頭是什麼？這是個很實際的問題。很多弟兄姐妹都希望所讀的聖經能和我

們現實的生活發生關聯，所以，這是我們每一個人必須去面對的。常常我們對 神的道不

是沒有感動，但為什麼它卻不能持久或結果呢？是不是因為我們裡面沒有根，我們裡面有
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石頭？這些石頭是什麼？為什麼不能讓 神的話更深地紮根，更深地往底處去呢？是什麼

東西擋住了 神的話？可能是我們電視看多了，可能是我們在主面前有不願對付的壞毛

病、壞習慣，可能是每次 神要求我們饒恕某個人，我們不肯，或者是我們在主的面前很

硬、不肯順服…。這些都是石頭。我們要非常實際的交通：在我們的生活中到底是什麼成

了石頭，使得我們不能向下紮根？是什麼東西使我們這個人得不到滋潤？這些都是很實在

的問題。 
 
撒種比喻中的第三種情形：撒在荊棘裡  
第三種情形是落在荊棘裏。這裏說到荊棘長起來，就把種子擠住了。《馬可福音》四章

18、19節說「那撒在荊棘裏的，就是人聽了道，後來有世上的思慮、錢財的迷惑、和別

樣的私慾、 進來把道擠住了，就不能結實」。《馬可福音》記載得很有意思，它先前三

次強調「立刻」，這裏又講「後來」。仇敵的攻擊是「立刻」來，然後又接著來，牠是從

來不放棄的。牠若不「立刻」來把 神的話奪去，就是讓太陽來把我們「立刻」曬乾了，

再不然就接著讓荊棘跟著我們一起長，把道擠住，不能結實。《路加福音》第八章有兩個

點也很有意思，第八章第7節說「有落在荊棘裏的，荊棘一同生長，把它擠住了」。請大

家特別注意，它們是「一同生長」，並不是這個道在我們裡面沒有生根，沒有成長，它有

成長，只是被給荊棘緊緊地擠住了。 
 
這第三種的情形已經比第一、第二種的情形好多了，對嗎？在第一種情形裏，種子還沒有

長就被吃掉了, 才撒下來就立刻被奪去。第二種情形是落在土淺石頭地裏，它比第一種情

形似乎好一點，至少它落在地裏長了，不過因為沒有根，被環境一考驗，一遇到逼迫，因

為沒有根、得不到滋潤，它就枯乾了。第三種情形比前兩種情形似乎又更好一點，它落在

土裡，生根、生長、並得到滋潤。而且它竟然還結實，有結果。可是它有一個大問題，就

是聖經所說的，有荊棘和它一起長。我以前每次讀到《路加福音》第八章第14節時，裡

面就很深地被主提醒：「那落在荊棘裡的，就是人聽了道，走開以後，被今生的思慮、錢

財、宴樂擠住了，便結不出成熟的子粒來」。請大家注意最後這句話：「便結不出成熟的

子粒來」。這種子是一層一層往地底長，越來越深入，越來越好，越來越進步。可是非常

可惜，功虧一簣，它最終還是失敗了，因為結不出成熟的籽粒來。這就是第三種情形，世

上的思慮、錢財的迷惑、各樣的私慾進來，跟著這個道一同成長，把道給擠住了。我想，

今天絕大多數基督徒是落在這樣的情形裏。  
 
第三種情形固然很普遍，第一、第二種情形也非常容易發生。心理學家告訴我們，聽來的

，過一段時間真正能留下來的大概只有10%而已，自己說過的可能留住15%，可是等到

自己真正做過、實行過的，能留下 70-80%。我們不妨可問問自己：上週主日信息是什

麽？前週的呢？大概都不記得了。所以，主耶穌這個撒種的比喻說得真是太好、太貼切

了。  
 
 
 

3 



撒種比喻中的第四種情形：撒在好土裏  
第四種情形是撒在好土裡，以致長大結實，收成有一百倍的，有六十倍的，也有三十倍

的。撒在好土裏就是人聽了道，領受了，又去結實。所以，只有第四種才能結出成熟的籽

粒來，才能夠被 神收在倉裡，收到永恆、存到永世。弟兄姊妹，這對我們每個人真是多

麼大的挑戰啊！天國在我們身上有很大的挑戰，就是道要成為肉身。神的話和應許要實現

在我們身上；神所說的要製作在我們的生命裏。但是，我們到底是屬於哪一種土呢？今天

，我們到底是以一種什麼樣的態度來讀主的話、來聽 神的道、來接受聖靈對我們說話

呢？ 
 
以上四種土，說到每一個人用不同的心態來接受 神的話。每個人都有自己的好土，也有

其它三種土，關鍵是，我們選擇以哪一種心態來面對 神的話？這是我們的挑戰，也是我

們的提醒。希望我們查這段聖經時，好好交通我們個人所面臨的實際挑戰，也可以交通我

們怎麼樣讓小組或主的 教會不對 神的話存隨便的態度；我們怎麼樣把 神對我們說的話，

常常放在好土裡，讓它真正成長、結實，而且結出成熟的籽粒來。如果我們真能同心合意

的注意這件事，我們教會屬靈生命質與量的成長必定會是現在的好幾倍。這就是為什麼我

在星期二的禱告會裏常鼓勵大家分享主日信息的得著，這不單指要大家分享我的講道，也

可以分享任何人的講道。我甚至希望星期五的聚會能有主日信息回饋【後記：我們從 
2010 年開始，每週五有 20 分鐘左右主日信息回饋的操練，感謝 神!】，這並不是要讓大

家稱讚主日信息，或要逼大家非講些什麼。其實，每一次的主日講台信息都是 神在對我

們說話；每一次打開聖經都是 神在對我們說話；每一次唱詩歌也都是 神藉著詩歌對我們

說話…。到底我們接受了多少、留下了多少、我們讓它道成肉身的有多少？弟兄姊妹，這

是我們的挑戰。希望主耶穌這個撒種的比喻，我們 不隨便讀過去。  
 
最後的話 
這裡有個難解的問題，在《馬太福音》第十三章，主告訴門徒祂為什麼對眾人講話時要用

比喻，因為在他們身上應驗了以賽亞的預言：「你們聽是要聽見，卻不明白，看是要看見

，卻不曉得。因為這百姓油蒙了心，耳朵發沉，眼睛閉著。恐怕眼睛看見，耳朵聽見，心

裏明白，回轉過 來，我就醫治他們」（太 13:14-15）。在這裡特別要提醒的是，這段的

中文翻譯顯然不夠完全。整體而言，和合本的翻譯很好，在英文翻譯中排名前十名，可是

這段聖經翻譯得並不十分理想。有一次我們三百多名中國傳道人聚集在一起，有一位是在

西方神學院教授希臘文的大師，他說，這段聖經正確的翻譯應該是：「你們聽是要聽見，

雖然不明白，看是要看見，雖然不曉得」，「卻」應該翻譯成「雖然」。就是說，主還是

對他們傳，主甚至想盡辦法用比喻對他們講，讓他們至少聽見，雖然他們可能還是不明

白。「這百姓油蒙了心，耳朵發沉，眼睛閉著」這是講他們不明白的原因。下面的「恐

怕」應該翻譯為「或者」，「或者眼睛看見，耳朵聽見，心裡明白，回轉過來，我就醫治

他們」，這樣的翻譯比較符合主耶穌來尋找和拯救失喪的人、主愛罪人、要幫助罪人從罪

中出來的愛心。  
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最後我再提一點，主在第17節說: 「我實在告訴你們，從前有許多先知和義人，要看你們

所看的，卻沒有看見；要聽你們所聽的，卻沒有聽見。」我們新約的子民今天所蒙的特別

福分，千萬不可以糟蹋，因為是舊約許多先知和義人想聽都聽不到的。但是今天耶穌來了

，祂都傳給了我們，而且更重要的是，主耶穌就住在我們裡面， 神要我們的生命永遠和

祂同在。所以，我們真的要歡喜快樂。  
 
 
禱告 
主耶穌，求祢祝福我們，祝福每一個小組，祝福祢的話，讓祢的話都落在好土裡。禱告奉

主耶穌基督的名求。阿們！  
 
 
討論問題  
 

1.  請從本章第10-17節，思想耶穌用比喻的目的是什麼（參考13:34-35）？ 
 

2. 根據第1-23節的經文和預查信息，請小組弟兄姐妹一同討論下列表格中的問題。 
 

各種土壤 對應的寓意 結局？ 對應現今的表現？ 

落在路旁 飛鳥 → 惡者/仇敵   

落在土淺石頭地 石頭 → ？   

落在荊棘裡 荊棘 →？   

落在好土裡 好土 →？   
 
 

3. 根據對上面表格中問題的討論，你是屬於哪一種土呢？面對自己目前的光景，怎樣才

能使神的話和應許實現在我們身上，活出道成肉身的見證？ 
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